

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle de los Remedios, núm. 10 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada línea, y no excediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

ADVERTENCIA.

La redaccion y oficina de este periódico se han trasladado á la calle de los Remedios, núm. 10, cuarto principal de la izquierda, frente el derribo de la Merced.

PARTE.

Parte recibido en la secretaria de estado y del despacho de la Guerra.

Capitania general de los reinos de Granada y Jaen.—Escelentísimo señor.—Tengo el honor de presentar á S. M. y á la patria la plaza de Melilla definitivamente restituida á nuestras armas el 25 del actual segun los partes que acabo de recibir de su gobernador interino y del comandante del bloqueo. Muchos han sido los esfuerzos para llegar á un tan importante fin. La falta de recursos, los elementos que por la estacion no han sido favorables á la posicion topográfica de aquella plaza, presentaban dificultades que han podido vencerse. Recomendando á V. E. el comportamiento en general de los gefes y oficiales de la expedicion, y muy eficazmente para que se sirva hacerlo á S. M. al capitán de fragata don Santiago de Soroa, comandante del referido bloqueo; al secretario de esta capitania general el coronel don Francisco Feliú de la Peña; á los comandantes de los buques guarda-costas Soberano, Isabel II, Cristina, Proserpina, Neptuno, y á los de los correos Virgen del Carmen y Santa Ana; al señor intendente de esta provincia don José Codocido, por los recursos que á todas horas ha facilitado, y al señor brigabier gobernador de la plaza don Blas Requena por su actividad

CENCERRADA.

A este ministerio se lo llevan los diablos. Lo sabemos nosotros de fijo. Tenemos noticias muy ciertas; porque el Guirigay es persona muy entremetida; es sugeto de circunstancias. El Guirigay trata de que le nombren senador ó ministro y por consiguiente sabe muy por menor lo que acontece de secretarías á dentro.

Los ministros andan tras del Guirigay; pero el Guirigay anda en pos de los ministros. Estos señores quieren acabar con nosotros; pero nosotros queremos acabar con ellos. Los ministros nos denuncian; pero el jurado nos absuelve. El Guirigay está en mayoría; el Guirigay es un poder legal; los ministros son una minoría turbulenta y se-

y decision. A mi ayudante de campo don Constantino Alvarez, embarcado de ayudante de la expedicion, lo recomienda singularmente el referido comandante del bloqueo, y por el mismo he recibido los indicados pliegos. Dios guarde á V. E. muchos años. Málaga 28 de marzo de 1859.—Escelentísimo señor.—Antonio María Alvarez.—Escelentísimo señor secretario de estado y del despacho de la Guerra.

CRONICA NACIONAL.

JERICA 22 de marzo. La partida de Alcáide, que acompañaban al subteniente del provincial de Ciudad-Real D. José Jimenez de Haro y nueve individuos enfermos que quedaron en esta al paso del Excmo. Sr. general en jefe, se vió cortada á las inmediaciones de Altura por Forcadell y Viscarro, y felizmente se salvaron por las acertadas disposiciones de dicho subteniente.

En el día de hoy se ha presentado un sargento de la partida de Sabio con un oficial y cinco facciosos prisioneros, que con seis hombres que le acompañaban sorprendió á una partida de 25 que mandaba dicho oficial en el pueblo de Torre-Chiva, cuya sorpresa es digna del mayor elogio, por el valor sin igual que tiene demostrado en todas ocasiones.

Las indicadas facciones se encuentran diseminadas por este distrito y el de Segorbe, robando y talando los pueblos. En Begis está haciendo las mismas proezas una partida facciosa al mando del canalla Carmela.

En este fuerte siguen adelantando las obras, y esta valiente guarnicion, digna de todo elogio, no desea mas de que se presenten los vándalos por estas inmediaciones para saciar su deseo, y dar dias de gloria á su patria.

VALENCIA 26 de marzo. El comandante militar de Chiva manifiesta en oficio de ayer tarde referente á dicho de un presentado, que

diciosa que se opone á la opinion pública. Nosotros denunciarnos al ministerio: los fiscales deben cumplir con su deber y denunciar al gabinete! el gabinete debe ir á la carcel si no tiene editor responsable; y si el jurado le condena, el gabinete debe pagar la multa, que con los contratos Sevillanos no le faltara dinero para pagarla.

Y vean vds. por donde nosotros invocamos la legalidad; nosotros los anarquistas, los revolucionarios, los ateos, los picaros, los del puñal, los del incendio... ¿Hasta cuando; ¡oh ministros! habreis de abusar de nuestra paciencia? ¿Cuánto tiempo hemos de ser el juguete de esa ineptitud que os agita?

Aquí, ahora, en este momento quisiera yo ser un Júpiter tan grande como todo el sistema planetario para elevar mi mente á

la faccion que invadió á Cheste se componia de 300 infantes del Turia, y 100 lanceros titulados del Cid. Añade que el batallon de Mora salió á las cinco de la tarde anterior de Chelva hácia Aliaga, cuyo fuerte asegura se halla sitiado por nuestras tropas. Tambien dice el espresado comandante haber llegado á aquel fuerte muchas gentes de la hoya de Buñol, huyendo con la noticia de que la faccion se hallaba en Monserrate, aunque el fundamento de la alarma fue la aparicion de dos ó tres facciosos que se retiraban á sus casas.

En posdata añade haber dado libertad los enemigos en Gestalgar á dos de las cuatro mugeres que se habian llevado de Cheste.

Ayer ocurrió una alarma falsa en los pueblos de la Ribera, estendiéndose hasta las inmediaciones de esta capital, á cuyas puertas se agolparon infinitas gentes huyendo del azote.

Averiguada la cosa, resultó falsa, y producida sin duda por la correria de los rebeldes Cheste y su retirada á Gestalgar, esparciéndose la voz de que habian entrado en Real Y Montroy, y dirigiéndose á la Ribera, añadiéndose que habian saqueado y destruido á Carlet, con otras patafatas exageradas por el miedo y turbacion.

Semejantes escenas repetidas con bastante frecuencia nos ponen en el caso de interesar vivamente á las autoridades locales de los pueblos, á que mantengan apostados, que puedan comunicar noticias ciertas y no exageradas, siendo cierto que no equivaldrán los gastos que ocasiona un confidente, á los perjuicios pérdidas y desastres que producen una noticia falsa creida y admitida.

Al mismo tiempo no dejaremos de lamentar la escandalosa paralización que sufren las operaciones militares (sea quien fuere la causa de ella, que en esto no nos metemos), y la libertad que se ha dejado á los facciosos de fortificar el Collado y Alpuente; cuyos padrastrós mientras permanezcan, en vano serán cuales-

las mas encumbradas consideraciones económico-político-sociales; pero soy Ibrahim Clarete y nada mas; soy un periodista de la oposicion; soy uno de esos que la Paz, periódico de nuevo cuño, quiere significar con la frase de escritores de la cáscara amarga. Confieso que mi cáscara no es dulce; y verdaderamente ni yo sé si tengo cáscara. A veces me miro, y tan descascarado me encuentro, que estoy por desmentir al ciudadano Anagrama, y ponerle no solo sus cáscaras dulces, que no serán pocas, sino las amargas que él nos quiere dar á nosotros, los periodistas plebeyos y contundentes; pero el ama la Paz, y por la Paz se afana; de la Paz vive; explota la Paz; con la Paz se mantiene; la Paz es su elemento, de tal modo, que si la Paz fuera un líquido, el Sr. Anagrama seria un pez de paz ó sease un

quiera medidas de precaucion que se tomen, siempre que los pueblos sepan que el enemigo puede en una noche sorprenderlos.

Serán quizá poderosas las razones que mantienen vivo este mal: pero los pueblos que sufren, y han hecho sacrificios, y los ven inútiles, no sabemos hasta qué punto las creerán sólidas y admisibles. Hablamos así contra nuestra costumbre, y porque hay casos en que se desmiente la circunspeccion mas acreditada. ¡Ojalá no nos sea preciso reiterar quejas, que deseáramos fuesen injustas é infundadas.

SEGORBE 26 de marzo. Hoy es el primer correo que hemos recibido en toda la semana anterior, á causa de la aproximacion del enemigo. De la desgracia ocurrida con las secciones volantes de esta guarnicion y la de Jérica en la Puebla de Arenoso, hemos perdido al capitán comandante de aquellas D. Tomás Arnau, y cinco individuos mas que murieron en el acto en la plaza mayor del mismo: y además 16 que quedaron prisioneros en la misma y fueron fusilados en Olva el dia siguiente.

El domingo se presentaron á medio cuarto de legua de esta plaza dos batallones enemigos, de corta fuerza, los que saquearon é inutilizaron un molino harinero, titulado de los Frailes, llevándose hombres, caballerías, granos, harinas, ropas y cuantos efectos encontraron dentro de él, en cuya ocupacion emplearon casi todo el dia. Al siguiente oficiaron desde Navajas al alcalde primero de esta ciudad pidiéndole 6000 raciones de pan y etapa, bajo apercibimiento que de no aprontarlas quemarán todos los molinos y casas de campo; talarán la huerta privándola del agua para regar, y cometerán otros atentados. Y en efecto antes de ayer desde bien temprano, acudieron con gentes sacadas de los pueblos mas inmediatos y nos cortaron las cequias del agua de beber y de regar, causándonos los perjuicios que son consiguientes. Parece imposible á no verlo, que esto pueda ejecutarse, habiendo en esta ciudad una guarnicion de 1000 hombres de todas armas del ejército y un batallon de milicia nacional de otros tantos; pero así está sucediendo y hay que aguantarlo. Han cogido tambien algunos paisanos en los campos mas inmediatos, á quienes piden sumas considerables por su rescate.

IDEM 28. Por un confidente de Cedrillas, sugelo que merece buena fé, se asegura que el sábado anterior fue completamente batida la faccion de Cabrera por las tropas del general Ayerbe, en union con las del brigadier Parra, en las inmediaciones de Segura, habiendo tambien llegado las del general en jefe, concluida ya la accion. Dice que la pérdida del enemigo es de grande consideracion, habiendo dejado tambien en poder de nuestras tropas todo el ganado lanar que tenia recogido.

Por esta comarca se han disminuido las fuerzas enemigas, habiéndose pasado Forcadell hácia la parte de Alcublas: solamente se ha que-

jado Viscarro. Ya tenemos otra vez dirigidas á la ciudad las aguas de beber y de regar las huertas.

ALMENARA 26 de marzo. La faccion de Viscarro á su despedida de la Baronia ha saqueado á su placer á los pueblos de Torres-torres, Algimia y Altura, de modo que les quedará recuerdo de un discípulo de Cabrera para in sæcula sæculorum amen, que jamás vuelvan á incomodar á dichos pueblos.

Por aqui no ocurre novedad, de cada dia progresa el entusiasmo de tal manera que muchos de los desafectos á la justa causa se llegan á su gobernador todos los dias para sacrificarse por ella, y que á su lado perderán gustosos su existencia por la Constitucion, por Isabel y libertad.

Tal es el genio del jefe de dicha plaza; tal es su carácter franco y liberal sin doblez, y tal es finalmente la confianza que inspira á todos un decidido por la justa causa, que no sigue otro norte mas que el procurar la destruccion del enemigo y el bien general de la nacion.

Los partidos que existen en dicho pueblo solo por quien empuñará la vara, estamos persuadidos que cesarán tan pronto como pueda dedicarse este jefe á atender á su reconciliacion, y Almenara presentará á la faccion un baluarte tan inespugnable como Gibraltar, por cuya salvacion no para noche y dia sin vigilar lo que corresponde, y mas allá de lo que prescribe su obligacion. ¡Dichosos nosotros si logramos el tenerle para siempre!

IDEM 26. Tuvimos antes de ayer la faccion en las Valles, de cuyos pueblos se llevaron á algunos vecinos, y entre ellos al nuevo alcalde de Cuart. En esta nueva fortificacion se refugiaron muchos de dichas poblaciones.

Corre por muy válida la noticia en ésta que á los peones que estaban trabajando en los hornos de la cal para la fortificacion de Onda, los prendió la faccion y los arrojó en ellos que estaban ardiendo. Creible es de tales monstruos tan bárbaro hecho, con el cual acabarán de ejercer cuantos tormentos inventó la gentilidad.

Aqui continúa con actividad la fortificacion, y se van abriendo las casas que estaban tapiadas y emigrados sus dueños, por no sufrir las vejaciones que causan los feotas do quiera se presentan.

Ayer se entregaron á los nacionales los fusiles que remitió el Excmo. señor general segundo cabo á este señor gobernador para dicho objeto, y despues de armados á la presencia de este ayuntamiento les arengó dicho veterano, en términos que los entusias mó: despues de este acto sabemos se han presentado algunos vecinos á este alcalde, solicitando ser inscritos en la milicia para que se les arme, y defender esta plaza de los enemigos de la libertad, si acaso osasen atacarla.

Dentro de un mes no cogerá la gente en esta

romo que punta de coleccion. Los otros tambien juguetean y andan al trompis con Pio; pero entre sí se llevan como dos tórtolos. El mas quieto es el marino: siempre se está lavando los pies por aficion que le tiene al agua y hace unos barquitos de corcho y cartulina que se me cae la baba de verlos. ¡Hijos de mis entrañas!

Miren ustedes; al fin soy padre; los quiero tanto... Lo que yo les digo: por vuestro bien os regaño. Si por cierto; por su bien. Si ellos son seis alhajas como seis cuernos de toro de Gaviria. ¡Qué fortuna la mia en tener seis muchachos tan robustos y tan ministros! De cuando en cuando me dan una pesadumbre; pero despues me consuelo viéndolos lucirse y tan guapos. A mi Isidro ya le he vestido de corto, y le he comprado un sable en las covachuelas. Al

villa, pues las casas han duplicado de precio: tal es la seguridad que tienen en su fortificacion, en su jefe y demas defensores del ejército permanente que la guarnece, en la milicia nacional y patriotas de los demas pueblos inmediatos que vienen á morir en ella.

IDEM 27. Se ha formado una columna en Murviedro del tercer batallon de Saboya y un escuadron del 4.º ligero, y una partida franca que se titula de Murviedro á Segorbe, que en la actualidad existe en esta protegiendo su fortificacion; pero marchará á unirse á dicha columna tan pronto como venga á relevarla la de Escudero, que ha sido destinada por el señor comandante general de la primera division don Francisco Javier Azpiroz. Dicha columna puede evitar el que las facciones desciendan á la Baronia y talen aquellos hermosos pueblos que fertilizan aquella pintoresca campiña de la vega del Palencia. Protege igualmente á Almenara y las Valles, y toda la huerta de Valencia. Elogios mil merece el jefe que inventó tal proyecto y lo puso en ejecucion.

En esta nueva plaza y sus inmediaciones no ocurre novedad en cuanto á enemigos. Todos los dias entran á todas horas muebles de vecinos de las Valles que vienen á guarecerse dentro de estos muros. Las puertas de las casas que estaban tapiadas se destapan, de manera que dentro de poco quedará trasformada esta villa en una capital. Tal es la confianza que inspira su fortificacion y demas que le acompaña. Si esto se hubiera pensado al principio de esta lucha, mucho hubiera ganado este vecindario y el de los pueblos inmediatos; pero mas vale tarde que nunca.

MURVIEDRO 26 de marzo. Ha salido el batallon de Saboya y un escuadron del 4.º ligero á la Baronia, segun dicen, para que dejen bajar el agua, pues aqui si no toman medidas rigurosas al efecto, no podrán moler los molinos, y el pueblo y la tropa se quedarán sin pan.

IDEM 27. Vuelve á salir la misma fuerza que regresó anoche, porque se dice han cortado el agua los facciosos; pero lo que es positivo que los de la Baronia riegan y aseguran sus cosechas, al paso que los de esta villa llevan ya tres años sin coger casi un grano, que con esto y la pesada carga de siete y ocho alojados en cada casa continuamente, hay vecino que llega al último estremo.

CORRESPONDENCIA DEL EJERCITO DEL NORTE.

LOGROÑO 29 de marzo. Nada ocurre de particular, las tropas siguen en los mismos cantones, y el cuartel general en Alcanadre.

El grueso de la faccion está hace dias hácia la parte de Navarra, y se cree sea sin duda para distraer la proyectada expedicion á Ramales y Gurriezo.

Pio le he mandado hacer una cometa para que la vuele, porque este tira por volatín, y á los otros dos les he comprado dos carracas y dos chupadores para que no estén ociosos y se distraigan. El mas chiquito lleva todavia talega y anda en carretón; pero es tan avisado que da gloria el verle. No sabe un hombre lo que es ser papá hasta que tiene seis hijos y todos seis son secretarios del despacho.

Eso sí: la nacion lo sufre; pero ¿qué me importa á mí eso? sean ellos ministros: coman y bebau: venga el público á suscribirse al Guirigay: acabe yo estos renglones, y si alguien dice que no les encuentra atadero, tenga entendido que anda calenturiento y delirante

IBRAHIM CLARETE.

pescado pacífico: por consecuencia Paz en el señor Anágrama así en la tierra como en el cielo, y diga su merced cuanto guste de nosotros, que de Dios dijeron y eso que era Dios....

Y vuelvo á mi tema; porque yo estoy loco. Estos ministros son tan así, y me tienen ya tan harto que no sé qué hacer con ellos: todos los dias les bajo los calzones por alguna diablurilla que hacen; les doy un par de docenas bien aplicadas, chillan, sollozan, muerden y no hay santo que los laraje. Al mayor, á Evaristo que ya podía tener juicio le aconsejo; pero los otros me lo tuercen y lo estravian, y me veré obligado á tomar con él una determinacion violenta. El Pio es mas malo que la Caba: todo se le vuelve intrigar, contra Isidrillo que tiene malos humos y el talento mas

VITORIA 30 de marzo. No escribo á VV. todos los correos porque no ocurre asunto que llame la atención. Lo hago hoy participándole que se ha establecido en la frontera una junta pseudomarotana, para obrar con fruto y unidad contra el partido dominante. Ya dije á V. y me rectificó que Maroto, á pesar de su carácter y del prestigio que tiene sostenido con gefes de su devoción, debe tener una reacción que le cueste cara. El partido fraileiro lleva por enseña de su sistema el mismo que le parca "nómini parco." Apoyado en este juicio que ha debido formar Maroto, no estrañaría que busque su evasiva entre nosotros. Si tiene la fortuna de perder una acción que ya se le prepara en la izquierda de la línea, allá fué Troya.

DE LAS PROVINCIAS.

REQUENA 25 de marzo. Hoy ha salido la brigada con la precipitación que tiene de costumbre por nadie saber nada hasta el momento en que se toca diana; los oficiales y tropa estaban pasando unos y otros en sus ocupaciones cuando sonaron las cajas ó por mejor decir la corneta de orden, y á la hora ya estaba marchando toda la fuerza sin que sepamos su dirección, pues aunque ha tomado la de Villalgordo, dudamos cual seguiria despues; tal es la reserva de este señor comandante general.

Ayer permaneció aquí la brigada que vino ante ayer y algunos caballos que llegaron al pie de la sierra de Negrete en persecucion de algunos aduaneros que pusieron en alarma á las gentes del campo, que como ignoraban como nosotros la proximidad de la dicha brigada creyeron bajaba la faccion.

Se han presentado algunos facciosos, y si por el centro se les molestase se presentarían muchos mas, porque el disgusto que hay entre ellos y particularmente desde lo de Utiel es grande.

Las noticias de Alcañiz son muy tristes. ¿En qué se piensa? ¿Se nos protocoliza? ¿Querrá el ejército? ¿Lo han pensado bien los farsantes? ¡Ah! fáciles son de remediar muchos males, pero VV. lo han dicho y nosotros lo conocemos.

VALENCIA 30 de marzo. Estando ya para tocar á gloria en la catedral, llegó un ayudante de la capitania con la orden de que no se celebrase misa ni se tocase á gloria; el segundo cabo salió con el estado mayor fuera de puertas; el telégrafo está haciendo señales toda la mañana; la milicia se pone sobre las armas; la faccion se dice debía acercarse al toque de gloria; no se dentro lo que habria tratado; se han cerrado las puertas; veremos luego con claridad el resultado.

Corre muy válida la voz de haber sido completamente derrotadas las facciones del bajo Aragón, reunidas por las fuerzas que operan en aquel distrito al mando del bizarro Ayerve. Dícese que al principio de la acción tuvimos algunas pérdidas; pero que luego cargó toda nuestra valiente tropa, quedando en poder de la misma un batallón entero y destrozado totalmente un escuadrón; despues de lo cual entraron en Segura los vencedores. Añádese que la que mas pérdida sufrió fue la faccion de Cabanero. Esta noticia no está desnuda de todo fundamento, saliendo por otra parte que luego que se unió al general Ayerve la brigada Parra, sacó aquel de Zaragoza algunas piezas de artillería y marchó en seguida á buscar al enemigo.

EL GUIRIGAY.

Madrid 2 de abril.

Con mucha variedad se habla hoy de distintas y encontradas providencias que el ministerio piensa adoptar y que en nuestro concepto así han pasado por

las mentes de los ministros como por los cerros de Ubeda. Dicen unos que el señor D. Pio á fuer de camandulero, y personaje de trastienda, anda buscándole los vacíos al señor D. Isidro para ponerle, como el adagio canta, en lo del rey, y arreglar él á su modo los asuntos del estado. Afirman otros que los señores Arrazola y Hompanera (que parecen madre é hija) son los que han sacado los pies de las alforjas y empujan cuanto pueden para reunir estas cortes y organizar un ministerio con anuencia de la desacreditada mayoría. El señor Alaix sin olvidarse de sus finas maneras tambien araña por su rincon y entre blasfemias y juramentos no deja de meter candela para hacer su caldo gordo y reducir á la pasiva obediencia á sus rebeldes compañeros. De todo esto deduce cada cual las consecuencias que mas les agradecen, suponiendo, segun las inspiraciones del deseo, ora que el ministerio piensa disolver las Cortes, ora que trata de reunir las, sin que ni para lo uno ni para lo otro haya mas fundamento que la cavilosidad pública medianamente esplotada por los agentes de eso que se llama policia.

El público interpreta que es un placer: los ministros se tratan como perros y gatos: los *polisonos* corren que vuelan, y de estos tres manantiales juzgamos nosotros que se originan las noticias que de boca en boca circulan, cumpliendo al gusto de los ociosos, y satisfaciendo tal vez los planes del gabinete. Quiere decir esto, en términos mas explicitos, que nosotros no nos fiamos de los actuales consejeros de la corona; que no creemos que SS. EE. puedan hacer cosa buena, y sí muchas malas, y que estamos muy instruidos de lo que entre los gobernantes acaee.

Si alguna vez ha reinado en España la amargura; si el desorden ha llegado alguna vez á entronizarse en este desdichado país, hoy día de la fecha es cuando con mayor motivo puede esto decirse. Pocos ministerios ha tenido la España mas desorganizados y desorganizadores que este, que tanto respeto aparenta profesar á los que se llaman elementos de concordia y de paz. Las leyes no representaban nada para los buenos de los ministros; el pueblo á su parecer supone poquísimo; las cortes les estorban; el trono les sirve de pantalla; mandan, pero los obedece el que quiere; y en llamándose un hombre baron de Meer tiene licencia de hacer su santa voluntad; finalmente, para colmo de escándalo, ellos mismos entre sí mismos se hacen hipócrita y falsamente la guerra, disputándose el favor y buscando ilegítimos y tal vez vergonzosos capitales para soste-

nerse en las sillas que tan malamente ocupan..... ¿Puede darse una reunion de hombres mas perjudiciales.....?

Lo único que en medio de tanto desbarajuste nos consuela es el convencimiento que nos asiste de que tal familia puede durar muy poco como ministros; porque cuando á tales recursos se llega, mal anda el negocio, y muy cerca se encuentran los hombres del zarpazo. El ministerio se ahoga á toda prisa, y nada tendrá de particular que de repente nos encontremos una mañana sin ministros: en tal caso, bien sabe Dios que hemos de sentirlo, porque en verdad sea dicho, sus escelencias tienen no pequeña parte de causa en las de nuestros progresos periodísticos.

Se dice que el gobierno ha recibido el contrato que tenia hecho con D. Juan José de Arana, contratista de trasportes militares. Se ignora la causa de semejante medida, y lo único que se sabe es que se le deben sumas de alguna importancia. Lo que ha llamado mas la atención por ser cosa prohibida á todo gobierno que camine en justicia es, que sin ponerlo en conocimiento del público, se ha llamado á una persona y se le ha dado posesion del servicio que en esta corte prestaba el señor Arana, olvidando que en este país hay innumerables personas que se hubieran hecho cargo de él con mas ventajas que ofrece el que hoy lo desempeña. Si se hubiese rematado esta contrata como lo previenen las leyes en pública subasta, todos habrian cumplido con su deber; pero en semejante caso los manipulantes no hubieran sacado el jugo que de este y otros negocios suele sacarse por lo comun.

Se ha empezado á publicar un periódico diario titulado *El Constitucional*. Estamos de acuerdo con las doctrinas de este periódico y le deseamos tan buen éxito como el que nosotros vamos obteniendo con nuestro Guirigay.

En Granada se ha difundido el anuncio de un periódico semanal literario titulado *La Alhambra*. Hemos visto el prospecto: nos ha parecido muy bien redactado y aun creemos conocer por el estilo á su autor. Saldrá á luz *La Alhambra* el domingo 19 de abril; su precio es el de cuatro rs. al mes. Pronosticamos muy buena fortuna á nuestro provincial y morisco colega si á las promesas corresponden las obras.

APENDICE.

Las noticias de París recibidas por el correo extraordinario de ayer no pasan del 23 por la mañana, y como los que han llega-

do antes por extraordinario y hemos publicado ya son mas recientes, nada nuevo podemos decir á nuestros lectores de la prolongada crisis ministerial de aquel pais.

De la cadena de presidiarios que salió últimamente de esta corte, se han fugado Isidoro Martinez, José Vallejo, Pablo Maestre Ignacio Garcia (a) Ignacito, dos conocidos por los Calés, José de Lucas (a) Tarará, Isturiz y otros. No sabemos si el gobierno habrá dado las órdenes conducentes á fin de que no siga la fuga de los demas; ó si acaso por este medio querrá aliviar á la nacion de los gastos que se invierten en proveer á su subsistencia.

Un diario de la mañana dice que por real orden ha sido separado de su destino, y confinado á Cáceres, el teniente de rey de Badajoz don Juan Donoso ortés.

Parece que el señor diputado don Facundo Infante ha sido nombrado segundo cabo de la capitania general de Valencia.

Dentro de unos dias parece que serán revisados en esta capital cuatro batallones organizados en Leganés con los nuevos soldados de la presente quinta, bajo la direccion del coronel de aquel depósito general don Joaquin Gayou, el cual ha dado ya diversas muestras de su celo por el servicio público en la formacion de varios cuerpos que se han revistado en Madrid.

Escriben de Cáceres á 23 de marzo.

Una partida compuesta de 28 hombres montados, uniformados y armados, sorprendió el pueblo de Torrejon el Rubio en la mañana del 19 del actual, desde cuyo punto fue dirigido un oficio, por el que se titulaba teniente coronel, llamado José Pulido, al ayuntamiento de Talaban, exigiéndole 2000 rs. que decia haberle correspondido por cuota de la primera contribucion que se le habia señalado. Inmediatamente el alcalde de Talaban dispuso poner sobre las armas la milicia nacional y escopeteros de aquella villa para resistirse, y habiéndolo él mismo puesto en conocimiento del excelentísimo señor capitán general de Extremadura, tomó este al instante las providencias mas rápidas para su persecucion y hasta esta fecha aun no se sabe su resultado.

Tenemos á la vista copia fehaciente del documento en que se denuncia la ocultacion hecha en Benavente, provincia de Zamora, de algunos caballos propios del señor duque de Veraguas, diputado á cortes, corifeo, segun publica voz, del partido jovellánico é individuo de la comision del congreso que entendió en esta última ley de requisicion. Estos caballos estan sujetos á la requisa, y descubierto el fraude con que se los queria escusar del servicio que la nacion reclama, ha sido denunciado oficialmente por el teniente coronel encargado á la diputacion provincial de Zamora. (D. Eco.)

Escriben de Argel que ha llegado á aquella ciudad á principios del mes actual el famoso conde de Confalonieri, uno de los principales gefes de la revolucion de Italia que ha estado tantos años preso en la fortaleza austriaca de Spielberg.

Podemos anunciar con certidumbre que está en prensa y se publicará á la mayor brevedad una traduccion elegante y castiza del tratado de *Derecho penal* por Borsi, obra muy conocida y apreciada entre todos los juriconsultos españoles y estrangeros. Tiempo hacia ya que los primeros reconocian la necesidad de poner en su lengua nativa alguna obra que partiendo de principios mas latos y verdaderos que el inglés Bentham, cuyos escritos son los únicos modernos que se conocen en nuestro pais sobre la legislacion filosófica, popularizase el estudio de esta entre los cursantes del derecho, y rectificase las ideas equivocadas que pudieran haber venido en las obras de aquel. La eleccion de la obra mencionada no puede haber sido mas acertada. El tratado de *Derecho penal* es un libro que por su método, su plan, su estilo y la devocion fisica que se distingue, es considerado como una obra clásica de esta importante parte de derecho. Asi creemos que será muy bien recibido y mucho mas cuando el reducido precio á que se dará la traduccion castellana, hará ventajosa su adquisicion para los mismos que conociendo el idioma francés pudieran estudiar la obra virginal.

Del Boletin carlista núm. 151, tomamos lo siguiente:

En el Correo Nacional leemos un folletín jocoso firmado Abenamar, en que para rebatir la idea de que las cortes suspensas no representan ya la opinion nacional se esfuerza el escritor en probar que ningunas cortes pueden representarla; porque el único partido compacto es el carlista: de lo cual deducimos nosotros, que cuando entren á gobernar los carlista estará bien representada en concepto de Abenamar la voluntad de la nacion.

BALAGUER 26 de marzo. El 22 salió de esta ciudad para Ager la tercera division escoltando un convoy de víveres y útiles para la fortificacion, y ha regresado hoy de aquel punto sin la menor novedad.

Las facciones se reunen todas por la parte de Solsona, á donde dicen que esperarán al general en gefe que ha de conducir un convoy. Esta noticia me consta positivamente.

Desde la ocupacion de Pons, se ha diseminado por los pueblos comarcanos partidas de cuatro y seis facciosos, que se entretienen en robar y atemorizar, porque dicen que el haberse fortificado á Ager, ha sido petición de los mismos con cuyo colorido tratan de paliar su proceder.

A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

PALENCIA 29 de marzo. El subteniente del primer batallon franco de

este distrito D. José Amador con 20 infantes que llevaba á sus órdenes, fué atacado el 25 en una llanura de las inmediaciones de Herrera, por las facciones de Rey y Escalera, en número de 40 á 50 caballos y 22 infantes; pero mostraron nuestros valientes tal serenidad que resistieron á la bayoneta tres cargas de la caballería enemiga que fué rechazada con la pérdida de un muerto y tres heridos. Este hecho de armas ha sido brillantísimo: los soldados juraron pe-recer antes que entregarse á la canalla.

BURGOS 30 de marzo. Segun los preparativos que se hacen se intenta atacar el fuerte de Ramales que no dejará de costar sangre preciosa. Lo cierto es que se estan aumentando los utensilios para el hospital de Oña, y desde Vitoria se han mandado todos los necesarios para 900 hombres, y sin que falte nada.

TOLEDO 1.º de abril. Se dice hoy con datos verídicos que se reunen en Ontanar y demas pueblos de los montes las facciones de esta provincia y la Mancha. Palillos ha bajado allí desde la Alcudia reuniendo ya 500 entre buenos y malos de todas armas.

Ayer llegó á esta el señor Aristizabal. Dios quiera haga algo que contenga á los asesinos de las Guardalezas.

P. D. Segun noticia que corre en este momento, el valiente brigadier Crespo ha batido con cuarenta caballos y dispersado en el Horeajo de los montes á toda la faccion reunida, causándoles 5 muertos y dos prisioneros.

TEATRO DE EMBAJADORES.

Hoy miércoles 3 de abril habrá una excelente funcion en los términos siguientes: primero. El marido desengañado. Segundo. Una noche de alarma en Madrid. Tercero. El pretendiente, Maroto y el obispo de Leon. Cuarto. La gran vista de Marina, saludo y naufragio de un buque imitado en lo posible al natural. Además se pondrá en escena á petición de muchas personas que la han visto varias veces la persecucion del alcalde de Cucharon. Esta divertida funcion ha merecido hasta ahora la aceptación de un público tan ilustrado. La funcion empezará á las siete y media de la noche. Despacho de billetes en el mismo local.

ANUNCIOS.

El villar de la calle de Santiago, mejorado en todos conceptos, y la chuferia abierta el verano último, se traspasan ó se cede la mitad, asociándose al dueño el que quiera la parte: dos personas que trataron ya, una el 19 y otra el 22 de marzo, cuya habitacion se ignora, y cualquiera otro que le acomode, pueden verse con el dueño en la calle de Santa Clara núm. 8 cuarto entresuelo de 8 á 10 de la mañana.

EDITOR RESPONSABLE.--D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.